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我要永永远远歌颂上
主的恩宠。咏89:2

（梵蒂冈新闻网）“传播
福音的热忱关系到每
一位基督徒”：这是

教宗方济各本周三12月13日在保禄
六世大厅举行的公开接见中的核心思
想，也是对“使徒热忱”为主题的
系列要理讲授的总结。当天的福音讲
述了耶稣治愈聋哑人的事迹，耶稣对
他说出了“厄法达”（effatà）这个
词。这事发生在一个主要由外邦人居
住的地区。
“耶稣便领他离开群众，来到一
边，把手指放进他的耳朵里，并用
唾沫，抹他的舌头，然后望天叹息，
向他说：‘厄法达’就是说：‘开了

吧!’他的耳朵就立时开了,舌结也解
了，说话也清楚了。”（谷七33-34
）

福音需要我们每个人
教宗提醒我们，在《圣经》中，哑巴
和聋子代表了“对天主召唤的闭塞”
，虽然存在身体上的聋哑，但“在《
圣经》中，那些对天主的话语充耳不
闻的人是哑巴，因为他们不讲天主的
话语”。主耶稣用阿拉姆语邀请祂的
门徒敞开自我，但祂也对各个时代的
门徒重复这一邀请，也对我们每个人
重复这一邀请，“我们在洗礼中已经
接受了圣神的‘厄法达’”。

教宗继续说：“耶稣对每个信徒和
祂的教会说‘开了吧’。开了吧，因
为福音讯息需要你来见证和宣讲！这
也促使我们思考基督徒的态度：基督
徒必须向天主的圣言和为他人的服务
敞开心扉。闭塞的基督徒结局总是不
好，因为他们不是基督徒，而是意识
形态主义者、封闭的意识形态主义
者。基督徒必须保持开放：宣讲天
主的圣言，接纳兄弟姐妹。因此，这
个‘厄法达’，这个‘开了吧’，是
对我们所有人的邀请。”

我 们 是 否 真 的 如 此 热 爱 天 主 ， 以 至
于渴望去宣讲祂？

教宗提醒我们，耶稣在福音的最后
向我们表达了“祂的传教愿望：去
吧，去牧羊，去传福音”。因此，
教宗在要理讲授结束时，邀请所
有人感受到见证和宣讲福音的召
唤，并扪心自问自己是否愿意这样
做。“让我们也扪心自问，我们每
个人都要扪心自问：我是否真的如
此热爱天主，以至于渴望去宣讲
祂？我想成为祂的见证人，还是只
满足于做祂的门徒？我是否关心我
遇到的人，是否在祈祷中将他们带
到耶稣面前？我是否有意愿做些什
么，让那改变了我的生活的福音喜
悦，同样也改善他们的生活？”

（梵蒂冈新闻网）以同道偕行为主题
的 世 界 主 教 会 议 的 工 作 继 续 进 行 ，
为2024年10月的最后一个会期做准
备。各地教会应邀省思今年10月公
布的《综合报告》，进一步征询意见
并 为 明 年 的 会 议 做 准 备 。 全 球 的 主
教 们 已 经 收 到 教 会 会 议 秘 书 处 的 一
份文件，以及秘书长格雷奇（Mario 
G r e c h ） 枢 机 和 总 发 言 人 霍 勒 利 希
（Jean-Claude Hollerich）枢机的
信函。

文件首先强调，世界主教会议成员
参加了今年的会议，这很重要，“他
们的讲述能传递任何文字都无法浓缩
的丰富经验，而这是我们所领受的恩
典中不能失去的一部分”。文件引述
教宗方济各在批准这份文件时说的一
段话：“这次世界主教会议讨论的是
同道偕行，而非这个或那个主题……
。重要的是如何进行反思，即以同道
偕行的方式。”

关于到目前为止出现的各个议题，
文件强调有些“需要在整个教会层面
进行讨论，与圣座的部会进行合作”
， 如 对 教 会 法 典 进 行 修 订 的 初 步 探
讨，或加深对执事和女性领受执事职
务的神学及牧灵研究。“作为世界主
教会议的成果，所列出的这些议题将
呈交给教宗。各大洲的专家小组将按
照教宗指示的议题，以同道偕行的方
式进行讨论，在由教会会议秘书处协
调的教会动态中，圣座有关部会也参

与其中”。
为进行这项工作所提出的基本问题

是 ： “ 如 何 成 为 传 教 的 同 道 偕 行 教
会？”这就要确定应遵循的道路和应
采用的工具，以便“发扬每个受洗者
和各教会团体在这唯一使命中的独特
性，即向今日世界宣讲复活的主及祂
的福音”。因此，文件指出，这并非
只是“改善技术或程序，使教会的结
构更有效率，而是在传教工作的具体
形式上进行努力，这正是在同道偕行
的教会中对我们提出的要求，这个教

会应处于合一与多样性的动态”。
上述基本问题将从两个层面进行探

讨，并仍以《综合报告》为参照点。
在地方教会层面，如何发挥天主子民
的每个成员在传教使命中有区别的共
同 责 任 ？ 对 于 传 教 使 命 ， 哪 些 关 系
模式、结构、分辨和决策过程能识别
出这个使命，并使之变得具体且得到
推动？哪些参与的职务和机构能得到
更新或引入，以更好地表达这共同责
任？

在地方教会之间以及与罗马主教的

关系层面，如何“有创意地阐明这些
关系，好能在整个教会与地方教会之
间的维度中找到动态平衡”。以上述
基本问题和方才提到的两个层面为起
点，各地教会应邀进一步征询意见。

文件解释，再次征询意见并非“从
零开始，或重复第一阶段的聆听和咨
询进程。在这个阶段，除了教区层面
的参与机构和已经建立的众议团队，
让天主子民中表达各种经验、不同职
权、特恩及职务的人和团体参与，这
很重要，他们的视角在阐明‘如何’
方面极有帮助”。

在 收 集 了 各 教 区 提 供 的 建 议 后 ，
各主教团“需撰写一份最多8页的撮
要，要在2024年5月15日之前呈交给
教会会议秘书处。根据这些资料将编
撰”新的《工作文件》。地方教会也
应邀“重新阅读整篇《综合报告》，
收集与各自情况最有关系的建议”。
在此基础上，“将能推动最合时宜的
倡议，让全体子民参与其中”。

最后，文件要求各主教团陪伴这一
进程，并在教会团体层面也要注意深
化这个基本问题，对所收到或提出的
建议加以概述。关于努力保持同道偕
行的动态，文件要求各主教团继续推
动各项倡议，促使同道偕行的教会也
在教会团体层面得到成长；收集见证
和好人好事，并将整理出的全篇而非
综合性的材料，在5月15日之前呈给
教会会议秘书处。

迈向2024年的世界主教会议：
一个同道偕行和传教的教会

教宗公开接见：基督徒不可
对天主和他人充耳不闻，

福音要求敞开心扉
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在南非种族隔离时期，那里的基督
徒常常会点燃蜡烛并将它们放在
窗户边上，向自己和他人发出信

息，表明他们相信有一天这种不公正现
象将会结束。在窗户边上燃烧的蜡烛是希
望的象征和对政治声明。当地政府并没有
对这种行为置之不理。他们通过了一项法
律，规定在窗户边上放置点燃的蜡烛是违
法的，其违法行为等同于拥有枪支；两者
都被认定为同等的危险行为。这最终成为
孩子们之间的一个笑话：“我们的政府害
怕点燃蜡烛！”

好吧，他们应该是这样！点燃蜡烛比枪
支更能够推翻种族隔离。最终改变事物的
是希望，而不是枪支。点燃蜡烛作为一种
希望的行为，就是对自己和他人说，尽管
世界上可能会有黑暗的时刻，希望仍然在
我们心中燃烧，让我们怀抱和平与团结的
愿景。这种愿景的基础是超越现状的事
物，更是超越世界所承认的更深刻的现实
和力量。点燃一支蜡烛就是向他人公开声
明你所相信的，最终会引导我们找到一条
通向光明的路，这不仅仅是你在晚间新闻
中看到的内容而已，其影响力将决定事物
的最终结果。点燃蜡烛是一种政治反抗的
行为，也是一种希望的行为。

希望是什么？
首先，这不是一厢情愿的想法。我可能

希望中彩票，但这个愿望本身并不包含实
现它的真正力量。其次，希望不仅仅是性
格上的乐观，一种总是看到事物光明面的
乐观性格。对事物坚定不移的乐观有时会
有所帮助，但这并不是希望的基础；就像
一厢情愿的想法一样，它缺乏实现自己梦
想的力量。最后，希望不仅仅是精明的观
察力和常识，也是一种辨别真伪的才能。
尽管这很有用，但它仍然不是希望。为什
么呢？

因为希望并不是建立在对经验事实的精
明评估之上，而是建立在对更深层次现实
的信仰之上：天主的存在、天主的力量、
天主的良善以及天主的应许。

有一个关于皮埃尔·德日进 (Pierre 
Teilhard de Chardin) 的故事有助于说明
这一点。德日进不太热衷于一厢情愿的想
法，甚至没有乐观的性格。他更倾向于孤
独的现实主义者。然而他是一个真正充满
望德的人。例如，有一次，在会议上，他
提出了一个愿景，在这个愿景中，最终将
以一种与圣经相吻合的方式在地球上实现
团结与和平。不过，他受到了一些同事的
质疑和挑战：“你提出的是一个非常乐观
的小模式。但是假设我们用原子弹炸毁了
世界。那么你的乐观模式会发生什么变
化？德日进回答说：“这会让事情倒退几
百万年，但这仍然会实现，不是因为我这
么说，也不是因为现在的事实表明它会实
现，而是因为天主应许了这一点，并且在
耶稣的复活中已经实现了。并表明祂有足

够的力量来兑现这一承诺。” 
由此可见，希望需要信德和耐心。它的

运作原理类似于酵母，而不是像微波炉。
基督教社会正义组织旅居者(Sojourners)
的创始人吉姆·沃利斯(Jim Wallis)生动
地表达了这一点：“所有政客都是一样
的，他们举起一根手指，看看风向朝哪个
方向吹，然后朝那个方向做出决定。即使
我们更换政客，这一点也永远不会改变。
所以，我们必须改变风向！这就是希望的
任务——改变风向！”

当我们审视是什么在道德上改变了这个
世界时——从沙漠、洞穴和地下墓穴中出
现的伟大宗教传统，在道德上促进了整个
文化的发展，到南非种族隔离制度被推
翻——我们看到，当个人和人们点燃蜡
烛，希望能持续地克服逆境直到风向改变
为止。

我们点燃将临期蜡烛时就牢记这一点，
承认改变风向是一个漫长的过程，不是一
个晚间新闻的报导就足够了，不会使股市
上涨，世界上最先进的防御措施不会总是
保护我们免于恐怖主义、世俗自由主义和
保守主义意识形态，而且这些都不会消除
这个星球上的自私。

然而，无论如何，我们继续点燃蜡烛并
希望，不是基于恶化或改善晚间新闻的广
播，而是因为最深刻的现实是天主临在于
我们中，最终会有一位仁慈的天主统治这
个宇宙，而这位天主的力量足以重新排列
星球上的原子并使尸体复活。我们点燃希
望的蜡烛，因为天主是最终的力量，祂承
诺在地球上建立一个爱与和平的王国，并
且仁慈、宽容和强大的力量，足以最终实
现这一目标。

版权拥有者：荣·罗海瑟神父（Fr.Ron 
Rolheiser)

点燃将临期蜡烛

童贞 玛 利 亚 说 ： “ 看 ！ 上 主 的 婢
女，愿照你的话成就于我吧！” 

主内亲爱的兄弟姐妹们，童贞玛利亚所
说的这一句话完全是出于信德。因着童
贞玛利亚的信德，人类的救主，我们的
主耶稣基督才得以诞生，使我们每一个
人有机会藉着祂而获得永生。作为基督
徒，我们是因信德而生活，当我们有信
德的时候，天主会通过各种方式让我们
经验到祂的临在以及祂对我们的爱与照
顾。有一个真实的故事，愿意分享给大
家，希望我们每一个基督徒都能够怀着
信德活出天主的爱。

20世纪初的一天，在美国的一座小
城，一个十岁左右的小男孩拿着一枚
1美元的硬币，沿街一家一家商店地询
问：“请问，您这儿有天主卖吗？”店
主要么说没有，要么认为他是在捣乱，
不由分说就把他赶出了店门。天快黑
时，小男孩顽强地向第69家商店的店主

开了口：“请问,您这儿有天主卖吗？”
老板是个60多岁的老人，他笑着问小男
孩：“告诉我，孩子，你买天主要做什
么？” 听到有人回应，小男孩激动地
流出眼泪，对老板说：“我的父母很早
就去世了，现在是叔叔照顾着我。前不
久，叔叔在建筑工地工作时，从脚手架
上摔了下来，至今昏迷不醒。医生说只
有天主才能救他。我想天主一定是很奇
妙的东西，所以我想把天主买回来，让
叔叔吃了，这样他的伤就会好。”

听完小男孩的叙述，老板的眼圈也
湿润了，就问：“你有多少钱？” 小
男孩回答：“1美元。”老板说：“孩
子，眼下天主的价格正好是1美元。”
老板接过小男孩手中的硬币，从货架上
拿了一瓶“天主之吻”牌饮料，对小男
孩说：“拿去吧，孩子，你叔叔喝了这
瓶‘天主’，就没事了。”小男孩喜出
望外，紧紧将饮料抱在怀里，兴冲冲地
奔赴医院。一进病房，他就开心地叫嚷
道：“叔叔，我把天主买回来了，你很
快就会好起来！”

第二天，一个由世界上顶尖医学专家
组成的医疗小组乘专机来到这个小城
市，奔赴小男孩叔叔所在的医院，对小
男孩的叔叔进行了联合会诊。很快，小
男孩的叔叔就被治愈了。但当小男孩的
叔叔出院时，看到天价的医疗费账单
时，又差点昏过去。不过，院方很快就
打消了他的疑虑，说有个叫邦迪的先生
已经帮他把钱付清了，联合医疗队也是
邦迪先生花重金找来的。

后来，小男孩的叔叔才知道，邦迪是
一位亿万富翁，那家杂货店是邦迪的祖
产，他没事就常来此处打发时光。小男
孩的叔叔激动不已，立即和小男孩去杂
货店感谢。店员告诉叔侄二人，老板已

经出门旅游了，但他留了一封信给了小
男孩的叔叔。小男孩的叔叔展开信，上
面写道：“年轻人，您不需要感谢我，
所有的一切费用，您的侄儿都已经付清
了。我要说的是，您能有这个侄儿，实
在是太被祝福了。为了救您，他拿1美
元到处购买天主……感谢天主，是他挽
救了您的生命。”

故事并没有到此结束。后来，那个到
处买天主的小男孩长大后，考进了医学
院，为了感谢曾经救过他叔叔的亿万富
翁邦迪，也是为了帮助更多意外受到伤
害的人，他发明了创可贴，并用邦迪的
名字命名，以便大家记住他的故事，将
爱心传递下去。

主内亲爱的兄弟姐妹们，对于没有信
德的人来看，故事中的这个小男孩只是
运气好而已，遇到了邦迪先生这样的好
人，才治好了他的叔叔。但站在信德的
角度来看，我们知道这一切背后的推动
者是天主。因为天主往往不直接干预我
们的生活，但他会通过不同的人来帮助
我们，让我们知道祂一直爱着我们，照
顾着我们，保护着我们。当我们对天主
信德，天主就会让我们经验到奇迹的发
生，就像童贞玛利亚因圣神受孕，我们
救主由她而诞生一样，天主会让不可能
成为可能，因为天主是全能的天主。就
让我们彼此代祷，互相鼓励，怀着信德
而生活，并以爱德的行为成就天主的旨
意。阿们！

～撰文/主徒会会士张伟刚神父～

乙年将临期第四主日

撒下7：1-5，8-12，14，16
罗16：25-27
路1：26-38

拥 抱
圣诞节
的真正意义

（根地咬讯）根地咬教区高略主
教 (Bishop Cornelius Piong) 在
2023年圣诞文告中，阐述了圣诞
节的深刻意义，强调了天主通过
耶稣基督的降生彰显了天主对世
人的大爱。

主教以《若望福音》3：16强
调说道：“圣诞节是天主无限之
爱的巅峰体现，象征着对爱本身
的庆祝。”

高略主教在向马来西亚天主教
社区发表讲话时表示，我们的庆
祝活动应该回荡着爱的精神，标
志着天主派遣祂的儿子耶稣基督
将人类从罪恶的魔掌中拯救出来
的神圣参与。

然而，他对世界对圣诞节的看
法与其真正本质之间的差异表示
担忧。主教承认圣诞节庆祝活动
已被普遍接受，但他强调全球社
会对其核心意义普遍存在误解。

“对于基督徒来说，圣诞节象
征着我们对天主深厚的爱的感激
之情，正如耶稣基督所展现的那
样。”

主教概述了基督徒在节日期间
反思的三个关键点：

- 基督作为天主的儿子的历史
性到来。

- 基督永远存在于信徒之中，
呼应玛窦福音1：23：“人将称
他的名字为厄玛奴耳，意思是：
天主与我们同在。”

- 期待天主荣耀来临，催促我
们保持警惕和坚定的信实。

主教断言：“通过接受这些真
理，我们使自己与圣诞节的真正
本质和目的保持一致。”

此外，主教敦促基督徒同胞参
与有助于社区福祉的活动，对全
球关注的问题保持同情心，并坚
定地为基督作见证，无论遇到什
么挑战。

在节日期间，主教还呼吁为饱
受冲突困扰的国家祈祷和平。“
在我们欢庆圣诞节的同时，让我
们也热切祈祷巴勒斯坦、乌克兰
和缅甸等饱受冲突困扰的国家实
现和平。”

高略主教最后致以衷心祝愿
2023年圣诞快乐和2024年新年
蒙福，鼓励所有人拥抱这个季节
的真正意义，并通过天主不可估
量的爱拥抱天主的救赎计划。

怀着信德而生活
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(巴生讯)在迎接将临期第二主日的来临
时，巴生救世主堂的华文教友于12月9
日赴了一场令人身心灵愉悦的《爱的旅
途》。这一天的四场深刻讲座是由圣衣
加尔默罗会士陈新伟神父主讲，他以深
入人心的幽默分享打动了在场的每一位
听众，让大家在主的恩典中获益匪浅。

陈神父以“你们准备好迎接主耶稣基
督的诞生和祂的再次来临吗”为开场
白，引导大家思考将临期的真正含义。
他指出，若我们面对不安与焦虑，说明
灵魂尚未得到满足，身心灵还未达到平
衡。唯有在灵魂找到对天主的渴望后，
我们才能获得真正的平安。

这个《爱的旅途》就是灵魂的伟大事
业，分为邀请、旅途和回家三个部分。
每个生命中的事件都是一个邀请，体
现着天主的旨意。理解这是天主的旨意
后，我们不会抱怨，而是要如同圣母玛
利亚一样，把发生的每一件事默存在
心中，反复思考，并在祈祷中与天主对
话，不断寻求事件发生的意义，然后耐
心等待天主的答复。

将临期不仅记述基督诞生，也准备迎
接祂第二次来临。我们需先明确生命的
最终目标，方能在旅途中找到方向。理
解复活的福音是关键，复活的事实扭转
了我们的生命。因此，我们必须每日醒
悟，将每天当作末日，为天主服务，不
急躁，以明智的信仰迎接回家的旅途，
过上有意义的一生。

第三场讲座强调信仰的三个重要根
基：祈祷、圣言和活出爱。祈祷时，我
们要求信望爱的恩宠，而最高境界是与
天主同在。通过对小罪的反省，逐渐净
化自己，就离成圣不远了。圣言与祈祷
并行，是信仰的根基之二。信仰需要理
性与信德并行，祈祷时与圣言兼行并默
想。而默想的四部曲是诵读和聆听、
默想经文、祈祷跟天主对话并静默在天
主内等待答案。活出爱是信仰的第三
根基，人生旅途就是要不断地去爱，以
天主赋予我们的能力去行善，无需期望
太高，从小事做起，实践慈悲，服务他
人，以此认知信仰，过上充实的生活。

最后一讲神父教导我们修炼的方法，

要进入灵性生命首先就必须修炼。神父
引述圣人的祈祷经历如圣十字若望、圣
女大德兰、圣女小德兰，圣依纳爵等圣
人如何不停地进行超炼，才能达到与天
主同在的境界。首先是用无条件的爱对
待每个人，其次是修炼超脱，不被物质
所捆绑，最后是克制骄傲，人往往因为
骄傲而跌倒，唯有谦卑才能避免魔鬼。

当我们修炼好这三点时，祈祷会变得更
加容易。

感谢陈神父深入浅出的分享，使我们
更加了解正确的祈祷方式并深切体验到
信仰的美好，从生到死，有天主一直
陪伴着我们，并与祂建立更加紧密的关
系，除了充实我们的灵性生命，同时必
将让我们度过一个充满恩宠的圣诞节。

据报道，在马来西亚基督徒占多数的砂
拉越州，一场由国家资助的基督徒报佳
音活动吸引了数千名参与者，成为该国
同类活动中规模最大的一次。

据《婆罗洲邮报》12月3日报道，共

有2,479人参加了「圣诞颂歌，多元化
的砂拉越」活动。

报道称，这个在砂拉越州首府古晋举
行的聚会被《马来西亚记录大全》登记
为此类活动中规模最大的基督徒聚会。

该活动由「砂拉越其他宗教单位」主
办。这个组织是各宗教团体与州和联邦
机构联络和互动的协调机构，并得到国
营砂拉越电视台的支持。

该节目将于12月23日在砂拉越电视
台播出。

活动在默迪卡广场购物中心前举行，
由砂拉越副总理沈桂贤主持，并由总理
署部长塔伊（John Sikie Tayai）等人
陪同。

其它出席者还包括古晋总教区傅云生
总主教以及五位州内阁部长。

参加者演唱了多首流行的圣诞歌曲。
较早前，在砂拉越电视台拒绝了砂拉

越教会协会的要求，把圣诞歌曲《铃儿
响叮当》（Jingle Bell Rock）改为《圣
善夜》（O Holy Night）后，该砂拉越
最大的基督教论坛曾拒绝参加该圣诞颂
歌节目，事件亦引起了社会的争议。

据《马来邮报》报道，国家电视台当
时拒绝更换歌曲的请求，并引用了马来
西亚电影审查委员会和马来西亚通讯和

多媒体委员会的「宗教元素」和「协
议」为理由。

国家电视台的立场引发了基督徒团体
和政治家的批评，他们指这是对团体的
「严重侮辱」。

据《婆罗洲邮报》报道，事件最终
在砂拉越州州长佐哈里（Abang Abdul 
Rahman Zohari）和副州长恩巴斯
（Douglas Uggah Embas）的介入后，
结束了僵局，并答允了协会更改歌曲的
要求。

马来西亚是一个多民族、多宗教国
家，人口估计为3,200万人。砂拉越是
13个州属中面积最大，也是唯一基督
徒人口占多数的州属。

根 据 2 0 1 8 年 的 政 府 数 据 ， 约 有 六
成的马来西亚人是穆斯林，两成是佛
教徒，一成是基督徒，6.3%是印度教
徒。

大多数马来西亚基督徒居住在东马婆
罗洲的砂拉越和沙巴两个州属。

转载天亚社中文網

马来西亚报佳音活动吸引数千基督徒参与

参与者与陈新伟神父合影

(西连讯）西连圣德莉莎堂区乐龄组31位
成员，成功于2023年10月9日至14日赴
中砂作朝圣行。

在整个月的筹备中，乐龄组主席艾芬
色斯負责召集参加者及和朝圣行程的各
地教堂联系，明明旅游有限公司西连分
行的可令先生和李偉菘先生則負责安排
交通，膳宿和导游景点等工作。

该组指导神师拉者神父受邀随行，负
责各教堂主持弥撒和祈祷亊务。

朝圣团行程中所到之教堂有:十月十
日木中的圣家堂、十一日加拿逸的圣方
济·沙勿略堂、十二日桑的圣赫伯特
堂、十三日加帛的始胎无原罪圣母堂、
十四日泗里街的圣安多尼堂。

有该组主席艾芬色斯妥善的安排，使
到团员们各有工作，比如在行程中有空
间时和在各教堂弥撒前，团员们负责诚
心领念玫瑰经和慈悲经;在各教堂的弥撒
中的領经員、读经员和奉献员，都安排
得妥妥当当。

在各教堂望完弥撒后，才到各景点参
覌打卡纪念。给团员们留下深刻印象

外，各教堂之雄伟堂皇建设，令人嘆为
观止。其中在木中教堂所设的历史画廊
和泗里街教堂范围内的各景点中，最引
人注目的圣母玛利亚洞穴和堂区徽标设
计，更是令大家难忘。该教堂的陈祥凤
神父讲述了圣母玛利亚洞穴的圣迹巧
合，引起很多人慕名而来祈祷和堂区徽
标设计等之余，也不忘忠告大家，「教

会是大家的，所有的建设，都属于教友
们代代子孙，神父们可被调来调去，因
此所有教友们的捐款建设，终归属于教
友们代代子孙所有。」

曾在这些地方工作走动的退休团员
们，缅怀当年只靠水路通往各地的情
形。现在陸路交通四通八达，城镇中車
辆如过江之鲫，道路因此变得狹窄，房

屋区更是雨后春笋，城镇的繁荣，引人
向往。

乐龄组员们在此次朝圣活动中，促进
彼此之间感情，谅解和包涵。朝圣之旅
在欢乐，平安，满意之下完成。

（邓亚玉报导）（译文）
转载今日公教（Today’s                 
Catholic）网站在毎一教堂弥撒后，都会与主理神父合照留念。

▲约有2,479名参与者 12月3日参加在马来西亚砂拉越州举行的「圣诞颂
歌，多元化的砂拉越」活动。（图片：婆罗洲邮报）

在泗里街圣安东尼堂，团员们细心聆听
陈祥凤神父（右）讲述圣母玛利亚洞穴
的圣迹巧合和堂区徽标设计。

赴一场爱的旅途-将临期退省

西连圣德莉莎堂区乐龄组中砂朝圣行


